

EL

DIARIO

Periódico de la noche

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Teléfono núm. 16

Teléfono núm. 16

Caida inminente -- Certamen Escolar

El Diario

es el periódico más barato de la provincia

SUSCRIPCION á favor de los obreros de Bejar.

Ptas. Cs.

Suma anterior. 78

Caida inminente

El gobierno parece que va á morir y á ser enterrado, además, al son de coplas zarzuelas y entre la algazara de cómicos y danzantes.

Los anteriores procedimientos políticos puestos en vigor por Cánovas y por Sagasta, de transigir, de no excitar á la opinión, previniendo conflictos, han sido substituidos por estos otros de provocación, procurando dar una batalla en la que el fracaso es seguro, pero que aun no siéndolo se arriesga en ella la tranquilidad del país, necesaria

para otros trabajos de mayor trascendencia.

Parecía haberse borrado del Diccionario español la palabra «pronunciamento», una de las pocas que se entienden en el extranjero sin necesidad de traducirla; pero el pronunciamento vuelve con otro aspecto y con igual finalidad: derrocar gobiernos. Con razón se dice, que en este sentido negativo, son los republicanos los que dirigen.

Es la España democrática la que se levanta, con uno ú otro sentir, contra la inmiscucion de la política clerical en el régimen del país. Quizás no tiene España la sensibilidad suficiente para conocer cuando esa desdichada política se manifiesta, y dá la batalla en la instrucción pública, echando abajo la obra de Romanones, esencialmente radical; quizás no la siente tampoco cuando mansamente el ministro de Gracia y Justicia concede gabelas y privilegios á las órdenes religiosas, y cuando el ministerio de Estado claudica ante las imposiciones de la Santa Sede, pero en cambio el país salta, y protesta cuando el problema se personaliza y se concreta, porque entonces enfoca en un individuo el odio histórico amasado año tras año contra la reacción triunfadora, y entonces sucede como al cirujano que ante

un malestar general no sabe adonde dirigir su bisturí; pero cuando el mal se localiza, y el tumor aparece, y la enfermedad se objetiva, entonces su convicción da fuerza á su voluntad y se apresta á la extirpación del mal conocido al presente y que concreta, individualmente se presenta ante su arte.

El P. Nozaleda podrá ser ó no inocente de lo que se le acusa, —que por las señas no se defiende bien—pero él pagará las antipatías coacitadas contra el clericalismo triunfante desde 1875.

No habrá injusticia en ello, porque desde el momento en que el fraile como el jesuita atendiendo al interés colectivo pierden su individualidad, lo que se dice de uno se dice de todos, y como su triunfo sería representativo y no personal, su caída será también el preludio del entierro de una política y de un régimen tal vez.

La prueba de que la campaña contra el P. Nozaleda es representativa y amenaza derrocar algo más que su episcopado, es que en Filipinas como en Cuba se ha hablado de muchos más traidores, tan altos y tan impotentes quizás como el asendereado Padre, no obstante lo cual, el país no protestó con tanta energía contra ellos como ahora lo hace contra éste.

El señor Silvela decía que no apreciaba el pulso á nuestra España. ¿Se lo tomará ahora?

En honor á la imparcialidad, habrá que decir que al presente, lo que tiene nuestra patria es una hiprestesia patriótica, y que quizás haya que dar gracias al «caso Nozaleda» por haber servido para promover tan visibles manifestaciones de energía.

Política Europea

Conflicto Ruso-Japonés

Las noticias de hoy son más tranquilizadoras. No se confirma el choque entre las dos esquadras rusa y japonesa, que se anunció como realizado, y aparece en cambio el Japón meditando mucho el tomar la iniciativa belicosa.

No hay que perder de vista que lo que se ventila es no sólo la influencia política sino la comercial de ambos países en el mar Amarillo, y que si Rusia lograra la absoluta dominación de la Manchuria y el Japón de la Corea, permitiendo ambos que todos aquellos puertos quedasen abiertos al comercio internacional, todo se habría arreglado.

Permanece Monkden (capital de la Manchuria) en poder de los rusos que deberían haber evacuado según los tratados de 1902; pero el Japón, es decir, su ejército, ha pasado el río

Yalon, límite oriental de su territorio con la Corea. Ambas naciones, pues, están fuera del derecho internacional convenido. Si se acepta la idea de marcar una zona neutral en esta parte del territorio Coreano, y, en una palabra, si se ponderan las fuerzas comerciales de los dos enemigos, la paz no se interrumpirá por ahora.

Más que otra cosa, lo terrible en este conflicto es que no quedarán solos en la lucha los países amarillos.

Certamen Escolar.

He aquí algunos detalles que conocemos del Concurso científico abierto por la Academia Médico-escolar de esta ciudad.

Se convoca á todos los estudiantes de España que quieran tomar parte. Los trabajos se remitirán antes del 15 de Marzo próximo, al presidente de dicha academia, don Carlos Herrera.

El tribunal calificador lo constituirán los profesores del Claustro de la Facultad de Medicina, y el Certamen se verificará en Mayo.

He aquí los premios y temas de que hasta ahora se tiene conocimiento.

De S. M. el Rey.—Regalo de una escribanía con el busto de un «Pensador». No hay tema señalado aun. De ello se encargará probablemente la

da sospecha, y prefería mejor la hipótesis de un misterio, que admitir una creencia contra la cual protestaban sus buenos instintos.

Quería escuchar de boca de Olivier lo ocurrido la noche de la catástrofe, y esperaba penetrar de este modo en cuanto fuera posible, un secreto que no se había quizás revelado á los jueces, porque no se habían tomado el trabajo de examinarlo á fondo.

Cuando llegó á la Conserjería, fué introducida en una sala espaciosa; poco después oyó ruido de cadenas. Era Oliver Brusson á quien conducían á su presencia.

En el momento en que apareció en el dintel de la puerta, la señorita de Scuderi lanzó un grito, y cayó desmayada en el suelo.

Cuando volvió en sí, Olivier había desaparecido. Pidió con impaciencia que la condujeran á su carruaje, y dijo que quería abandonar sin dilación aquel asilo de la infamia. A la primera mirada había reconocido en Olivier Brusson, al joven que en el Puente Nuevo lo arrojó el billete en el coche, y el mismo que entregó á la Martiniere el misterioso aderezo.



horas fuera de su casa?—Lo ignoro, de ordinario no salía nunca después de las nueve.

Aquí Olivier se detiene, se turba, llora, y jura por lo que más quiere en el mundo, que Cardillac salió aquella noche, y fué asesinado en la calle.

Ahora bien, notad esta circunstancia, señorita: está prebado de la manera más evidente que Cardillac no abandonó su casa aquella noche, de modo que cuando Olivier afirma que salió en su compañía, miente con insigne mala fé.

La puerta de la casa tiene un pesado cerrojo que produce un chirrido agudo siempre que se abre ó se cierra, y los batientes de la puerta giran con dificultad, rechinando sobre sus goznes enmohecidos, oyéndose el ruido en el piso superior de la casa, como lo han demostrado ensayos posteriores.

En el cuarto bajo, cerca de la puerta de entrada, vive el viejo maese Claudio Patru con su ama de llaves, que cuenta cerca de ochenta años, pero que aún se conserva ágil y despierta.

Los dos sintieron á Cardillac bajar como de costumbre á las nueve en punto, cerrar la puerta con estruendo, echar el cerrojo, volver á subir, rezar en voz alta, y retirarse á su dormitorio, según pudieron adivinar oyendo crugir la puerta.

Maese Claudio padece insomios, achaque muy frecuente á su edad, y aquella noche no pudo pegar los ojos.

Eran cerca de las diez cuando el ama de llaves cogió una luz de la cocina, se sentó junto á maese Claudio, y se puso á leer una crónica antigua, mientras el anciano se abandonaba á sus pensamientos, y ora se sentaba en su sillón, ora se levantaba y se paseaba lentamente á lo largo del cuarto, á fin de llamar el sueño con la fatiga.

Todo permaneció en silencio hasta las doce, á cuya hora oyeron en el piso superior ruido de pasos, luego una caída violenta como de un cuerpo pesado que se desploma sobre el pavimento, y después un gemido sordo.

Ambos experimentaron una viva ansiedad, y la idea del ase-

Facultad de Medicina ó el decano de la misma.

S. M. la Reina.—Está invitada pero no hay ni premio ni tema.

SS. AA. RR. los Srmos. señores Príncipes de Asturias.—Premio: Un reloj de sobremesa; tema: «Utilidad de los sueños patológicos y estudio comparativo de los medicamentos hipnóticos».

S. A. R. la Infanta D.^a Isabel.—Premio y tema faltan.

Excmo. Sr. Ministro de Instrucción Pública.—Faltan igualmente.

Ilmo. Sr. D. Alberto Aparicio.—Premio: Obra de Medicina; tema: «Influencia de la higiene en los conflictos entre el capital y el trabajo».

Excmo. Sr. D. A. Pulido.—Premio: Obras de Medicina; tema: «Cooperación de la clase escolar á la obra de extensión universitaria».

Excmo. Sr. Conde de Romanones.—Premio (no ha llegado); tema: «Trabajo literario de medicina con libertad de asunto y formas».

D. Juan A. Sánchez del Campo.—Premio: Escritoría artística; tema: «Exámen de las nuevas teorías sobre el paludismo; formas que reviste en nuestra provincia y zonas más atacadas».

Claustro de esta Facultad de Medicina.—No están señalados tema ni premio.

Ilmo. Sr. D. Miguel Unamuno.—Ocorre lo mismo.

Claustro de la Facultad de Medicina de Valencia.—Se esperan ambas cosas.

Excma. Diputación Provincial de Salamanca.—Premio: Un termo-cauterio de Paquelin; tema, á señalar.

Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad.—Faltan tema y premio.

Excmo. Sr. Obispo Rvdo. P. Cámara.—Premio: Obra de Medicina; tema: «Concepto de la atipia en la formación tumoral y característica histológica de los neoplasmas».

Ilmo. Cabildo Catedral de esta Santa Basílica.—Premio: Un objeto de arte; tema: «Armonías entre las reglas de la higiene médica y los preceptos de la moral cristiana».

El periódico EL DIARIO.—Premio: La Enciclopedia de Medicina de Laurent y Bernheim, y un aparato de

cirujía. Tema: «Mortalidad infantil en Salamanca; sus causas y sus remedios».

Sección Oficial

De la Gaceta

De Gobernación.—Real orden resolutoria de un expediente relativo á los mozos que resulten inútiles ó cortos de talla, á su incorporación á las filas.

Instrucción Pública.—Real orden declarando de texto algunas obras.

De Estado.—Anunciando vacantes las plazas de practicante de la farmacia de Bata (Guinea Continental) y las de sobrestantes de obras públicas en el Atrio Occidental.

Gracia y Justicia.—Anunciando la vacante de escribanía en el juzgado de primera instancia de Santa Cruz de Tenerife.

DOS CUARTILLAS

Las lavanderas

Aun tengo en mis ojos el triste cuadro.

Pasan horas y horas y dudo todavía si me he asomado un momento á la puerta de un infierno, ó si he soñado y sigo soñado.

A media noche dejé la ciudad; atravesé unos desmontes que la oscuridad hacía inmensos y chapoteando por un barrizal en el que sonaban las pisadas de un modo extraño, busqué con la vista una salida, hasta que vi unas sombras que venían hacia mí siguiendo un farolillo mortecino.

Vacilando siempre, adelantando el pie con toda precaución, tropezando á cada momento y teniendo que variar de camino me fui acercando al lugar de la escena.

Un viento helado golpeaba la cara metiéndose en la piel como un huracán de afiladas agujas.

Mis ojos se van acostumbrando á la oscuridad y logro orientarme aunque difícilmente.

De una alcantarilla que parece la boca de un horno, sale un chorro de

agua que se convierte en un regato lechoso sobre el que corre, casi á flor de tierra, un humo ceniciento. Lentamente aparecen unas mujeres empujadas en la sombra, acurrucadas en unos cajones, inclinadas sobre el agua y sacudiendo sobre los lavaderos unos brazos que las sombras desfigurán y que dejan ver muy confundidamente unos faroles elevados de trecho en trecho á lo largo del regato.

En frente el Tormes, más espacioso que nunca, descansa con aspecto señorial, despeñándose al poco rato con ruidosa furia por la pesquera.

Mas abajo las luces del puente se miran en el agua.

Un chico de 12 años, con un farolillo en la mano, marcha con aire triste enseñando el camino á unas mujeres cargadas con cestos de ropa.

Sola, casi temblando de frío, con un farol en la mano y un cesto á la cabeza, viene una lavandera en busdel agua caliente, avanzando con verdadero miedo, echando secas maldiciones á cada tropezón. Tira el cesto contra el suelo como si quisiera hacerlo añicos, va de un cajón á otro buscando con el farol el que le parece mejor, por fin se sienta, coloca al lado el farol y allí golpeando la ropa con verdadera rabia y sintiendo el frío que se le vá metiendo en los huesos, pasa horas y horas sin más descanso que el de levantar la cabeza al cielo de tiempo en tiempo ó enjugarse la cara con la punta del delantal.

Todo continúa así hasta las primeras horas de la mañana sin otras variantes que unos faroles que van, y unos faroles que vienen, lavanderas que han terminado su labor y lavanderas que vienen á comenzarla.

El cuadro es muy incompleto pero ¿á qué hablar más? A la espalda de la fábrica «La Electricista» bajando los tesoros de San Nicolás, puede verlo el que tenga alguna curiosidad. Mañana, día de río, y aunque habrá nieve en abundancia, no faltarán las lavanderas desde las cuatro de la tarde en que el agua sale caliente de «La Electricista», hasta las seis ó las siete de la mañana.

Da idea lo que ocurre con esto, del interés que nuestras autoridades se toman por sus administrados.

Las lavanderas que van á lavar á la Electricista del Sur aprovechando el agua caliente, son las madres, las hermanas ó las esposas de los que han pasado su vida trabajando sin descanso ¿No merecen que el Municipio se ocupe de ellas y las proporcione un lavadero confortable? ¿No tienen derecho á exigir que se alivien sus tristezas?

Antes que pensar en otras cosas que no son más que de pura vanidad, debiera pensarse en esto que es tan indispensable para la vida de muchas gentes. Un lavadero aquí, bien montado, podía ser hasta una fuente de ingresos para el Municipio y una garantía de limpieza para todos.

¿No lo cree V. así, Sr. Alcalde? —Z

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 12.—Martes.—San Benito, abogado del mal de orina, y los Santos Victoriano y Arcadio.

Catedral.—Por la mañana misas rezadas desde las seis y media hasta las ocho y media. En la capilla de San Antonio, misas de comunión para los devotos del Santo. A las nueve y cuarto misa conventual.

Iglesia conventual de San Esteban.—Misas rezadas desde las cinco. Por la tarde, al obscurecer, se rezará el Santo Rosario.

Iglesia de la Magdalena (Padres Carmelitas).—Misas rezadas desde las cinco. A las nueve y media, solemne misa conventual. Por la tarde, al obscurecer, se rezará el Santo Rosario.

Capilla de las Hijas de Jesús.—Por la mañana á las siete misa rezada. A las diez exposición menor de S. D. M. Quedará abierta la capilla al público de doce á tres de la tarde. A las cinco se reservará.

San Martín.—Misas rezadas desde las seis. Por la tarde, al parar el

címbalo de la Catedral, se rezará el Santo Rosario.

San Sebastián.—Misas rezadas á las siete. Por la tarde, al obscurecer, el Santo Rosario.

Teatro Liceo

El concierto celebrado ayer por el Orfeón «El Duero» en el elegante coliseo de la calle del Dr. Riesco, resultó una velada muy agradable.

Bajo la inteligente batuta de don Inocencio Haedo interpretó al orfeón zamorano con sumo acierto y con afinación exquisita los números que constituían el programa anunciado, siendo todos ellos muy aplaudidos y obteniendo casi todos los honores de la repetición.

La rapsodia de aires castellanos, «Las Tierras Llanas», original del señor Haedo gustó muchísimo. Con ella se ha acreditado el señor Director de «El Duero» de inteligente compositor y ha dado un mentís á los que hasta ahora creían que en nuestros cantos populares de la región leonesa no habría ni sentimiento ni armonía.

El solista del orfeón, don Julio González, posee una voz de barítono extensa y bien timbrada. Los números que cantó, fueron muy aplaudidos como también lo fué la rondalla del orfeón por la afinación y gusto con que interpretó los que tuvo á su cargo.

El señor De-Bernardi es un notable artista que conoce la música á fondo. Su *orquestradeon*, en realidad se reduce á un acordeón perfeccionado en el que la mano maestra del señor De-Bernardi, su inventor, ha suavizado aumentándola en número y en sonoridad las notas que el último instrumento antes citado, posee.

La entrada regular, menos de lo que merecía por el esfuerzo hecho por el orfeón zamorano, y la calefacción nula.

Bien pudo la empresa haber tenido en cuenta la extremada frialdad de la noche que se dejaba sentir dentro del salón é impedía que el auditorio estuviese enteramente á gusto á pesar de su *virtuosismo*.

Reciba pues, nuestra enhorabuena el orfeón «El Duero» que habiendo venido á honrarnos con su visita ha conquistado un lauro más que añadir á sus ya numerosos y envidiables triunfos.

sinato que se ejecutaba en aquellos momentos, cruzó por su mente.

La luz del día vino á confirmar sus sospechas alumbrando el horroroso crimen cometido á favor de las tinieblas de la noche.

—A pesar de todo, dijo la señorita de Scuderi, después de lo que os heferido ¿cuál puede haber sido en vuestro concepto, el móvil de semejante infamia?

—¡Bah! respondió la Reynie: Cardillac no era pobre; poseía un tesoro en alhajas.

—¿Pero olvidáis, replicó la señorita de Scuderi, que su hija debía heredarlo todo, y que Olivier era novio de Magdalen?

—Entonces, robaba y asesinaba por cuenta de otros, dijo la Reynie.

—¡Robar!... ¡asesinar por cuenta de otros! exclamó la señorita de Scuderi con serpiente.

—Sea lo que quiera, continuó el presidente, Olivier hubiera sido ejecutado ya en la plaza de la Greve, si su crimen no se relacionara con el misterio impenetrable que hasta hoy ha llenado de terror á París.

Es evidente que Olivier pertenece á esa asociación de asesinos, que escapando á las pesquisas y vigilancia de la justicia, ejecuta impunemente sus maldades; pero gracias á él pronto se descubrirá todo.

La herida de Cardillac es igual á las que se han observado en todas las personas asesinadas en la calle; pero lo más notable es, que desde la captura de Olivier Brusson, han cesado los robos y asesinatos, pudiéndose ya transitar día y noche por las calles, sin temor alguno; prueba cierta de que Olivier era el jefe de una compañía de ladrones.

Hasta ahora se obstina en no confesar la verdad, pero afortunadamente yo dispongo de medios para obligarla á ella.

—¿Y Magdalen?... preguntó con timidez la señorita de Scuderi.

—¡Magdalen! respondió la Reynie con sonrisa infernal; ¿quien me asegura que no haya tomado parte en el atentado? Las

lágrimas que derramaba no eran por su padre sino por el asesino.

—¡Qué decís! ¡Esa joven parricida?... ¡imposible!...

—¡Bah! continuó la Reynie, acordaos de la Brinvilliers, y os convenceréis de que no es tan difícil un parricidio. Perdonadme, pues, si me veo obligado en cumplimiento de mi deber, á arrebatáros á vuestra protegida y á encerrarla en la Conserjería.

Un frío mortal se apoderó de la señorita de Scuderi al oír las palabras del presidente: le parecía que no había fidelidad ni virtud delante de aquel hombre terrible, que buscaba la huella del crimen y las manchas de sangre, en el fondo de los más ocultos pensamientos.

—¡Sed compasivo! dijo levantándose, y sin poder proferir una palabra más.

Cuando se disponía á bajar la escalera acompañada del presidente, que la había conducido hasta ella con ceremoniosa corte-sía, se le ocurrió una idea singular.

—¿Me permitiríais al menos ver al desgraciado Olivir Brusson? preguntó á la Reynie volviéndose de pronto hacia él.

El presidente le miró con aire pensativo.

—Os proponéis sin duda, dijo con la sonrisa siniestra que le era particular, examinar por vos misma el crimen ó la inocencia de Olivier, pero os advierto de antemano, que obedeceréis más bien á vuestros sentimientos generosos y á la vez interior que os inclina á la compasión, que á las observaciones que podáis hacer. No obstante, si la mansión del crimen no os horroriza, si no teméis ver la imagen de la más repugnante abyección, dentro de dos horas se abrirán para vos las puertas de la Conserjería, y se os permitirá ver á Oliver, cuya suerte tanto os interesa.

En efecto, la señorita de Scuderi no podía resolverse á creer que aquel joven fuera culpable; y sin embargo todo le condenaba, hasta el punto de que ningún juez en igual caso, hubiera podido obrar de distinto modo que la Reynie. Pero el cuadro de felicidad doméstica, que le había pintado Magdalen con tan risueños colores, borraba del corazón de la señorita de Scuderi to-

De la provincia.

Ledesma

Han producido aquí muy grande y general disgusto las afirmaciones contenidas en una carta publicada no hace muchos días por *El Adelanto* y firmada por su corresponsal, afirmaciones que de puro inexactas parecen hasta ridículas.

Decir que, en Ledesma, todos los hombres de orden están en política al lado del Sr. Duque de Tamames, es faltar abiertamente a la verdad e inferir, en cierto modo, un agravio, á ciertas personas muy respetables, que jamás han sido *duquistas*, y á otras que no han tenido con el ilustre prócer otras relaciones que la de una respetuosa consideración personal. Entre las primeras, ha figurado siempre el señor García Vaquero, farmacéutico de la localidad, cuya influencia sobre el elemento popular es bien conocida, y que no solo ha hecho la oposición al Duque de Tamames en cuantas elecciones se ha presentado un candidato enfrente de este señor, sino que jamás ha votado en favor suyo ni en las ocasiones en que ha habido otro candidato. Y el Sr. García Vaquero no ha sido el único que ha guardado esta actitud.

Pero aún hay más; recientemente se ha creado aquí un comité del partido liberal-democrático, del que forman parte personas de significación, de posición y amantes del orden como los más, y cuyos nombres le son bien conocidos al flamante corresponsal de *El Adelanto*.

Véase, pues, el juicio que merecen las aseveraciones de dicho señor, que no parecen hechas sino de espaldas á la verdad y para lisonjear á quien, por lo visto, se quiere tener contento.

El Corresponsal.

Ledesma 10 Enero 1904.

Ha salido para Madrid el concejal del Ayuntamiento de Ciudad-Rodrigo don Clemente de Velasco Sánchez Arjona, acompañado de su sobrino don Fernando.

Ha sido nombrado alcalde de Alamedilla, don Francisco Fernández Rodrigo, primer teniente de la guardia civil retirado.

Nos comunican de Fuenteguinaldo que con el fin de evitar serios disgustos, en la próxima lucha electoral, se ha celebrado una reunión á la que asistieron todas las clases sociales de aquella villa, acordando unánimemente que la alcaldía recaiga en persona, que por su posición y condiciones personales sea una verdadera garantía de la libertad y buena administración á que todo pueblo tiene derecho.

Los carpinteros de armar de Madrid, en junta general que celebraron anteanoche, acordaron socorrer á los huelguistas de Béjar con un donativo de 25 pesetas. Además, en la velada que ha de celebrar la sociedad de carpinteros de armar el día 13, á las nueve de la noche, en el Salón Zorrilla, se hará una colecta con idéntico objeto.

Setenta y cinco niños pobres, de los que asisten á las escuelas salesianas gratuitas de la ciudad de Béjar, tuvieron el jueves último una comida costada por las señoras doña Manuela Rodríguez Arias y doña Ana Manzanares.

El alcalde de Sancti-Spiritus ha enviado á este gobierno el total de gastos é ingresos de aquel municipio durante el año 1903.

El juez de instrucción de Alba de Tórmes cita á don Pablo Suarez y cuyo paradero se ignora para recibir

la declaración en el juicio que se sigue á un vecino de dicha villa.

Motín de mujeres

En Villar de Ciervo y con motivo del remate de consumos en aquella villa se verificó una manifestación de protesta en la que figuraban todas las mujeres. Por la noche apedrearón la puerta de la casa del rema ante, no pasando á mayores por intervención de la guardia civil. Por fin se restableció el orden prometiendo el Ayuntamiento enviar una comisión para que visitando al gobernador anulara el remate.

Por destitución del que la desempeñaba se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Villavieja, dotada con el sueldo anual de 1.000 pesetas.

Se haya vacante la plaza de médico del pueblo de Fuenteliente con el haber anual de 25 pesetas anuales pagadas por trimestres vencidos,

Extensión Universitaria.

He aquí el plan completo de las conferencias universitarias, que se proponen dar los catedráticos de la Facultad de Derecho y que á partir del día 16 del corriente se celebrarán todos los sábados á las siete de la tarde en el Paraninfo de la Universidad. La entrada será pública.

Excusamos hacer el elogio de los propósitos resultados por los catedráticos de Derecho y el del plan y temas de las conferencias que serán por todo extremo interesantes. El elogio se hace por el programa mismo. Día 16.—Don Teodoro Peña: «Concepto de la familia».

Día 23.—Don Manuel Bedmar Escudero: «Desarrollo histórico de la familia».

Día 30.—Don Salvador Cuesca: «Organización de la familia».

Día 6 de Febrero.—Don Nicasio Sánchez Mata: «El derecho de la familia».

Día 13.—Don Francisco Cueva Palacio: «El matrimonio y sus formas».

Día 20.—Don Isidro Beato: «La autoridad marital».

Día 27.—Don Eusebio Díaz González: «La patria potestad».

Día 5 de Marzo.—Don Manuel Bedmar: «El derecho de la familia».

Día 12.—Don Esteban Giménez: «La filiación ilegítima».

Día 19.—Don Isidoro Iglesias: «Del Divorcio».

Día 26.—Don Luis Maldonado: «Régimen económico de la familia».

Día 2 de Abril.—Don Enrique Gil: «Influjo románico en la constitución de la familia castellana».

LOCALES

Con motivo de los desperfectos ocurridos en una de las calderas de la fábrica de luz eléctrica, anoche estuvieron á oscuras la mayor parte de las calles. ¿Para cuando queremos el alumbrado supletorio?

Segun rumores llegados á nuestros oídos, hace pocos días sufrió un ataque de enagenación mental una agraciada doméstica que prestaba sus servicios en la casa de una alta autoridad local.

Según nuestros informes, para el mes de Abril próximo, habrá ya en Salamanca energía eléctrica procedente de «El Porvenir de Zamora».

El sábado próximo, á las siete de la tarde, tendrá lugar en el paraninfo de la Universidad la inauguración de las conferencias de extensión universitaria, estando á cargo la primera del decano de la Facultad de Derecho, señor Peña, quien disertará acerca del «Concepto de familia».

Anoche en el tren de las diez, regresaron á Zamora los individuos que componen el orfeón «El Duero». A a

estación les acompañaron numerosas personas, demostrando con ésto la grata sensación que los han dejado.

Todos los orfeonistas tenían como distintivo, boina blanca con una cruz roja.

Entre todos llamó extraordinariamente la atención y se destacaba por su alta y bizarra figura, el abanderado, que es un joven del más gallardo aspecto.

La bandera del orfeón «El Duero» estuvo anoche colocada durante la fiesta del Liceo, en la platea ocupada por las distinguidas señoritas de esta localidad Pura y Teresita Cambón.

Lo recaudado anoche en el concierto verificado en el teatro del Liceo ascendió á unas 800 pesetas.

El concierto-baile verificado anoche en el Círculo del Pasaje, fué brillantísimo tanto por la concurrencia como por la habilidad que demostraron los concertistas, los cuales fueron aplaudidísimos.

Esta mañana les ha sido decomisada su mercancía á varios panaderos por expenderla falta de peso.

Han sido denunciadas ante la Alcaldía, varias mujeres por tender ropa sucia en los balcones.

Hoy han empezado las clases oficiales en nuestra Universidad.

Ayer tuvo la desgracia de caerse en la calle, un sujeto llamado Julián López Romero, produciéndose una ligera herida en el labio superior.

Anoche pernoctaron en la prevención, algunos sujetos por haber abusado del vino.

Hace unos días intentó fugarse de su domicilio, en compañía de su novio, una jove hija de un conocido expendedor de vinos.

Para Maestros

A petición propia le ha sido concedida jubilación á la maestra de niñas de Zamora, doña Juana Fernández Calleja.

También se le ha concedido jubilación al profesor de Instrucción primaria de Pinero (Avila).

Hoy han visitado los principales monumentos de la ciudad unos distinguidos *touristas* ingleses y portugueses sobre cuya llegada se han hecho variadas congeturas, suponiéndoles *sin mas fundamento* que el de ser extranjeros que eran los concesionarios del ferrocarril de Salamanca á Avila.

Con motivo de la reapertura de las clases en las Facultades, se ha notado mayor animación entre el elemento escolar.

Según dice nuestro colega *El Noticiero*, el señor Obispo ha experimentado algún retroceso en su dolencia.

Nuestros informes particulares, nos permiten asegurar que el Reverendo P. Cámara, ha vuelto á repenirse de su ligera exacerbación, lo cual celebramos.

Casa de Socorro

Médico de guardia para mañana, don Julio Rivero.

Hoy ha pasado el día en esta ciudad, nuestro particular amigo don Jerónimo G. de Liaño.

Por la tarde, ha regresado á Peñaranda.

Hoy ha circulado profusamente el programa de las Conferencias de Extensión Universitaria, elegantemente impreso.

Aplaudimos sin reservas que por medios tan adecuados se dé la mayor publicidad á tan laudable pensamiento.

Hoy ha llegado á esta ciudad la Comisión ledesma que venida anunciábamos ayer. La componen

los señores don Raimundo García Vaquero, don Arturo de Dios y don Ulpiano Trilla.

Mañana se proponen visitar al señor Gobernador civil.

Una comisión de estudiantes de medicina compuesta por los alumnos de primer año D. Antonio Bondía y D. Tomás R. Mota, y los de tercero D. Emilio R. Rodríguez y D. Fulgencio E. Izquierdo, ha visitado esta tarde al catedrático de Histología de esta Escuela D. Arturo Nuñez, para rogarle acepte el banquete con que sus discípulos desean honrarle en celebración de su brillante triunfo en las oposiciones á la cátedra que desempeña.

El Sr. Nuñez ha aceptado agradecido el obsequio, y el banquete se celebrará el sábado por la noche.

Ayuntamiento

Bajo la presidencia del alcalde señor Díez y con asistencia de los concejales señores Rivas, Zugarrondo, Veira, Iscar, Núñez, García Romo, Villar, Martín Benito, García Tejado, Martín Pérez, Durán, Alvarado y Mirat, tuvo lugar la sesión ordinaria.

Leida el acta de la anterior que fué aprobada se pasó al despacho de los asuntos del día.

En informe presentado por la comisión especial sobre la recomposición de máquinas elevadoras y sobre la reclamación de la casa Maculet y del contratista señor Cachorro, se acordó conceder lo solicitado por dichos señores.

A la solicitud de doña Francisca Hernandez, pidiendo prórroga para la ejecución de obras en su casa de la calle Azafranal núm. 14, despues de una larga discusión—que á nuestro juicio no merecía—se acordó por votación nominal aprobar el dictamen de la comision de obras.

A la comunicacion del señor Aparejador de obras públicas sobre la adquisicion de guija, acordaron aprobar el dictamen de la comision.

Por telégrafo

Los estudiantes en el teatro
Madrid 11, 11'35 m.

Los estudiantes españoles asistieron anoche al Teatro de Sarah Bernhard invitados por Sardou para presenciar la representación de su obra «La Sorciere».

Lotería

Madrid 11, 4 t.

En el sorteo celebrado hoy han sido agraciados con los premios mayores los siguientes números y por el orden que se expresan:

22.493—11.553—24.877
3.018—2.148—1.927—2.411
22.695—22.877—23.858
5.891—14.354—7.664
11.189—22.244—6.303
20.949—17.296—11.071
3.105—21.707—22.927
16.977—20.897—8.678

Los estudiantes en París

Hoy á las once según telegrafían de París han emprendido el viaje de regreso los estudiantes españoles.

Romanones y Lacierva han correspondido con una cantidad en metálico al obsequio que en su visita les hicieron los precitados estudiantes.

Madrid 11, 3-30 t.

El servicio militar obligatorio

Afirmase con gran insistencia en los círculos militares que entre los proyectos que en la actualidad redacta el ministro de la Guerra figura el del servicio militar obligatorio.

Los periodistas

Se ha celebrado la anunciada reunión de los periodistas que se proponen fundar el Monte Pío de la Prensa. Nómbrase la Comisión encargada de redactar el reglamento,

En el Monte Pío podrán ingresar no solo los periodistas de Madrid, sino también los de provincia y los españoles que se hallen en el extranjero.

El cura Lázaro.

Madrid 11.

Las autoridades eclesiásticas impondrán un correctivo enérgico, al sacerdote D. Martín Lázaro, por haber tomado parte en el mitin celebrado ayer en los Cuatro Caminos. Ya anteriormente el obispo de Sevilla había privado de sus licencias al Sr. Lázaro.

El Corresponsal.

DIVERSAS

La prensa de Madrid dice que cada día que pasa es mayor la importancia de la huelga de los obreros de mar, que tantos perjuicios puede acarrear si no se piensa en una solución satisfactoria.

Los obreros del mar están estrechamente unidos, y como la unión es fuerza, lograrán seguramente lo que desean.

Empezó Barcelona solo, y hoy están adheridos á los de la capital de Cataluña, los obreros de Valencia, Sevilla, Alicante, Gijón, Santander, Bilbao, Vigo, Ivizá y algún puerto más.

La huelga según se vé, es casi general.

Por Real decreto que publica la *Gaceta*, se dispone la reforma del artículo 4.º del reglamento aprobado por real decreto de 25 de Mayo de 1900, porque han de regirse los tribunales de honor en el cuerpo de Ingenieros de caminos, canales y puentes.

El lunes fué entregado al Rey el título de socio protector de la Real Sociedad Española de Historia Natural.

Por el ministerio de Hacienda se ha dictado el siguiente Real decreto:

«Artículo único. El art. 14 de la instrucción provisional de 14 de Agosto de 1900 para formar el Registro fiscal de Madrid y de la propiedad urbana del término de Madrid y de las provincias que tienen establecido el Registro de la propiedad queda redactado en la forma siguiente:

Art. 41. Una vez aprobado el Registro fiscal, se impondrá á los propietarios por las ocultaciones que se descubran, bien por comprobaciones administrativas ó periciales, ya por virtud de denuncia:

1.º El reintegro de la contribución que haya dejado de satisfacer la finca desde la fecha en que se aprobó el Registro. Este reintegro no podrá exceder en ningún caso de quince anualidades.

2.º Los intereses de demora que correspondan, á razón de 5 por 100 anual; y

3.º Una multa equivalente á la cuarta parte del líquido imponible ocultado en un solo año, aunque la ocultación comprenda varios años.

SE VENDE un piano vertical. Darán razón en casa del Sr. Arias, dentista: Dr. Riesco, número 1.

Recomendamos a nuestros lectores los chocolates de la fábrica de San Juan de Barbalos, núm. 13, cuyo anuncio va inserto en 4.ª plana.

J. León Arias

Cirujano-Dentista

Plaza Mayor - Doctor Riesco, 1

Imprenta de Almaráz.

Zamora 19



LACTEINA

Es el mejor alimento para los niños.
Depósito en Salamanca, *Farmacia de García Ruiz.*
Plaza Mayor, 36.
(Pídanse folletos.)

BIBLIOTECA MONOGRAFICA DE MEDICINA

Volumen I — LA ORGANOTERAPIA.—
Los suscriptores de El Diario podrán adquirir este volumen, como los demás de la biblioteca, con la rebaja del 25 por 100; es decir, por 75 céntimos.
Pedidos, á la Administración de El Diario.

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.
Capital Social 10.000.000 de pesetas.
CARTAGENA
Sub-director D. Antonio Alcaide, Mínimos, núm. 11, principal. — SALAMANCA.

JUAN DE-BERNARDI

Constructor de Órganos para Iglesias, Planos y Armoniums

Ha trasladado á esta Capital su residencia y taller de construcción, donde se hace toda clase de reparaciones y afinaciones de *Pianos, Armoniums* y demás instrumentos de teclado y mecánicos.

Afinaciones esmeradas, de pianos, 4 ptas.
Calle de Zamora, 51. — SALAMANCA.

Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las facultades e Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux
— Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca —

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad e Instituto; constan de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO, 1 Y TOSTADO, 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese á la labor continua en la explicación de todas asignaturas y á formalidad en las cuentas ajustadas estrictamente al real censo. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, franceses. Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos desde seis años en adelante.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

PÍDASE DETALLES Y REGLAMENTOS AL DIRECTOR



Liceo Escolar

Internados de Facultad, Instituto y preparación para el ingreso en la segunda enseñanza

DIRECTOR:

D Pedro Gonzalez Garcia

Doctor en Filosofía y Letras
) Abogado

Calle de Serranos, número 10
— Salamanca —

Prescindiendo de afirmaciones y detalles, que sobre no encontrar aquí lugar oportuno resultan agresivos para la dignidad académica, el director y profesores de este Centro docente se proponen merecer la confianza de los padres y encargados de los alumnos, empleando todo el rigor que se haga necesario en la vigilancia de estudios y moralidad, y llegando á la mayor economía posible en las pensiones.

Sin la indispensable disciplina, dentro y fuera del Establecimiento, la vida colectiva de los colegios ofrecería mas peligros que la individual, para la mútua corrupción de los jóvenes; y exigiendo de las familias los enormes sacrificios pecuniarios que suelen señalar en sus Reglamentos estos Centros, quedarían muy pocos de suficiente posición social para poder disfrutar sus ventajas.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos-vigilados.

Pídanse Reglamentos y cuantos detalles se precisen.



FÁBRICA DE CHOCOLATE DE

JUAN FRANCISCO MARTINEZ
Plazuela de S. Juan de Barbalos, núm. 12
SALAMANCA

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1,50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la Confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieran hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, tengo el gusto de ofrecerme su S. S.

NOTA. No confundir esta casa con la Fábrica de San Juan de Sahagún.



Plateria, Joyeria y Relojeria

Viuda e Hijos de Fernando Garcia

Poeta Iglesias, núm. 10, Salamanca

Taller de construcción. — Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones.



FELIX CARRAJONA RICO

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33. — SALAMANCA.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad.

EL DIARIO

PERIODICO DE LA NOCHE